MIR EL REBELDE TOÑO: TU MEMORIA NUESTRA HISTORIA



Nuestro querido Toño

El Toño: Antonio Isaías Román Bustamante, santiaguino nacido en 1963. Fue el hijo menor de Ismael Román Muñoz y Aída Bustamante Venegas; tenía 6 hermanos, todos vecinos -desde siempre- del sector Carrascal de Quinta Normal y de la Villa Municipal 1. Estudió en el Liceo Industrial de Quinta Normal; luego en 1981 ingresó al Pedagógico a Castellano.

Evolucionó desde su formación católica Schoenstatt a la teoría marxista. En 1983 emprendió su quehacer revolucionario integrándose al MIR –Movimiento de Izquierda Revolucionario– y liderando a la Juventud Rebelde Miguel Enríquez.

En los tiempos de la dirigencia en la UNED, año 1984, integró la asamblea constituyente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile (FECH) y fue elegido como vocal (con la más alta votación de la universidad).

Asumió funciones como vocero de la juventud en el Movimiento Juvenil Democrático Popular, MJDP, y en estas instancias compartió con amigos y compañeros como Yerko Ljubetic, Gonzalo Rovira, el chico Andrade y Alejandro Navarro. Se destacó por la discusión franca y por trabajar incansablemente por los acuerdos que permitieran avanzar y lograr los consensos necesarios.

Buen estratega, panelista culto y carismático, en el congreso clandestino del MIR -desarrollado en Uruguay en 1988- fue electo

miembro del Comité Central de su partido. Sufrió con los asesinatos de cada uno de sus camaradas, especialmente con las muertes del Rafa, Eduardo y Pablo Vergara en 1986.

Capítulo especial en su vida fue su relación con Jecar Nehgme, integrante de la Comisión Política del MIR. Compañeros y amigos de lealtad inquebrantable, compartieron millones de vivencias y múltiples peleas. Diseñaron propuestas políticas innovadoras destinadas a incorporar nuevos conceptos al partido y a la izquierda chilena.

Creían en los conceptos movimientistas, democráticos y socialistas que nacían en América Latina. Vivieron paso a paso el proceso salvadoreño, nicaragüense, guatemalteco, colombiano y respiraban el marxismo como parte de cada una de las luchas de los pueblos. Acudían a las teorías de todas las tendencias del marxismo, sin fronteras ni prejuicios, no como letra estanca o dogma. Siempre críticos y desafiantes.

Para las elecciones parlamentarias de 1989, junto a Jecar y un grupo de camaradas, definieron las diferentes responsabilidades que cada uno asumiría en el proceso de transición democrática: Toño se abocó al ámbito parlamentario, Jecar a replicar la experiencia realizada en los 80 y alinear al partido tras los nuevos desafíos políticos y sociales; otros compañeros, a reconvertir a la fuerza militar y miliciana del MIR hacia los nuevos requerimientos de la lucha política.

Así se fraguó su candidatura a diputado por el MIR en el distrito 18 (Lo Prado, Quinta Normal y Cerro Navia) en la lista G - Unidad para

la Democracia con el Partido Amplio de Izquierda Socialista (PAIS), oportunidad que logró una importante votación y reconocimiento ciudadano, pero por las perversidades propias del sistema no integra los escaños parlamentarios.

En septiembre de 1989 la dictadura asesina a Jecar Nehgme, y Toño asume con mayor pasión, tesón y perseverancia los desafíos políticos que se habían propuesto.

Asume con igual actitud su reinserción como ciudadano. Termina sus estudios y se licenció en Lingüística en la Universidad de Chile (1990). Formó una pareja con Marjorie Braniff Pérez en noviembre de 1994. Juntos tuvieron el 21 de junio de 1996 a Paloma Millaray, hermosa hija producto de una relación de amor, compañerismo y solidaridad.

En 2004, como militante PPD, postula por primera vez a la concejalía de la comuna de Lo Prado, electo por más de 3.500 votos (6,59%) y por el evidente apoyo a su gestión, el año 2008 alcanzó una adhesión de 8,47% (más de 4.300 votos).

En 2005 se integra al equipo de la Junji como jefe de gabinete de Adriana Muñoz. Trabaja por el proceso de mejoramiento de las condiciones laborales de los trabajadores de todos los jardines infantiles dependientes de la institución. Posteriormente se incorporó al Departamento de Gestión de Personas y presidió la mesa de negociaciones con la Ajunji, además, dirigió el proceso administrativo de bienestar.

Santiago, 24 de noviembre de 2009.

RENÉ ROMÁN -uno de sus hermanos mayores- lo recuerda perseverante, empeñoso, justo y enemigo de las desigualdades sociales. Estuvieron juntos ocupados en las luchas sindicales y poblacionales en los tiempos de dictadura. Siempre estuvieron conectados, y construyeron lazos de amor y cariño muy fuertes.

JORGE ORTIZ SILVA Vicepresidente de la Universidad de Santiago (USACH) en 1986.

"Hablar del Toño es para mí recordar toda una época y toda una generación. Él tiene un sitial muy importante en lo que significó la lucha de los jóvenes por mayores libertades y democracia en un momento que serlo, era muy difícil. Si el Toño transmitió algo fue su enorme humanidad que hacía sentir a través del cariño y la entrega de una manera especial a todos los que eran favorecidos con su amistad.

"Era la síntesis perfecta entre el compromiso y el deseo de ser felices, siempre dispuesto a entregar lo mejor de él".

YERKO VILINA ALFREDO Dirigente de las Juventudes Comunistas en la Universidad de Chile sede Valparaíso, siendo el año 82 el primer presidente electo democráticamente de la Facultad de Matemáticas y Recursos Naturales, pero fue expulsado ese año y al año siguiente ingresó a la Biología en la Escuela de Ciencias de la Chile en Santiago, donde fue delegado del 83 al 86.

Yerko nos señaló que "desde ayer que no me deja la imagen del Toño con nosotros detenidos en enero de 1985, durante los Trabajos Voluntarios de la FECH, en "Aconcagua 1985". Estábamos dispersos por todo el Valle, desde la Cordillera hasta el Valle Central. Éramos cientos. En la redada que hicieron los pacos y la CNI detuvieron a 100 mujeres y 101 hombres, entre ellos al Toño, entre otros, también yo.

"Y fue uno de los dirigentes visibles, valiente, resuelto y comprometido. En esos días los pacos nos daban duro, uno de nosotros, Patricio Manzano, no resistió, murió en la noche de un infarto al corazón, en su saco de dormir, muy cerca mío. Pato era de Ingeniera de la U de Chile (todos los presos éramos la Chile), tenía 18 años, era de la UNED, o sea del Mir, de Ingeniería.

"El Toño en esos días nos servía el desayuno, pues lo traían los pacos en una olla gigante y él tomaba un cucharón y repartía la leche. Esa imagen del Toño la tengo muy grabada".

ANDREA TORREALBA DONOSO

Profesora General Básica, ingresó al Pedagógico el año 84 a castellano. Se integró inmediatamente a la estructura del MIR universitario, fue encargada de la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos, UNED del Pedagógico, antes, desde el 82, trabajaba en el partido en el sector poblacional, específicamente en Villa O'Hggins.

"Me integré a la estructura del MIR en la escuela de Castellano, que era muy grande, de hecho ese año se hicieron las primeras elecciones para el centro de alumnos de la escuela y salí electa presidenta con una importante votación producto de la influencia que tenía el MIR en la escuela. Toño era un muy buen alumno, reconocido en su carrera y, por lo mismo, tenía la capacidad de llegar a más gente, era creíble y querido".

PABLO CASTELLS HUMERES

Es un lopradino de nacimiento. Viene desde las antiguas Barrancas hasta la actual comuna de Lo Prado. Poblador cristiano y uno de los fundadores de la COOP (Coordinadora de Organizaciones Populares de Pudahuel) a la luz de las primeras protestas populares en el año 1983. Pablo joven militante del MIR y líder de JRME (Juventud Rebelde Miguel Enríquez) del sector poniente, estudió en el Liceo de Aplicación, fue

compañero de Mauricio Maigrett -miliciano de la Resistencia Popular asesinado el 29 de mazo de 1984.

Pablo y Toño fueron yunta desde mediados de los 80. Juntos desarrollaron un quehacer local y organizaron las primeras protestas y el primer paro comunal de Pudahuel, que se desarrolló en julio de 1984. Muchos compañeros fueron detenidos y otros tuvieron que salir de Santiago o fuera del país. Pablo se quedó reorganizando el territorio y pasa a formar parte del Regional Oeste del MIR. Construye la JRME de la zona a partir de las comunidades cristianas. Sus primeros encuentros con Toño fueron también con Jecar Nehgme, en la Población Sara Gajardo. Desde ese momento nace una relación fraterna y estrecha de compañerismo, amistad y hermandad.

En el año 2000 Toño, como director del área social de la Municipalidad de Lo Prado, y Castells impulsan los cabildos comunales, tendiente a fortalecer la participación ciudadana en las políticas públicas municipales.

Esta organización ciudadana no logró ser de consenso con el alcalde, Santiago del Campo, lo cual motivó a Toño presentar su renuncia y continuar su labor social desde fuera del municipio. Luego se postula a la concejalía por el PPD. Desde su rol de concejal organizó el parlamento vecinal de Lo Prado, culminando en estos días su primer congreso ciudadano.

El dirigente Castells recuerda que él se integró al MIR no por ser marxista, sino porque conoció a personas que eran brillantes y sensibles, capaces de explicar el por qué de la existencia de esa injusticia y pobreza que vivía en su población y que tanto le dolía. "Los miristas eran personas que no solamente enseñaban sino que, además, actuaban por cambiar la realidad". Una de las características que él rescata, es que siempre tenían que ser los mejores: de la familia, de la cuadra, como personas... y el Toño decía siempre que donde estuviéramos teníamos que saber escuchar y ser empáticos. Una frase que compartimos y que él la dijo en el funeral del Turco era que "somos revolucionarios por amor a lo pobres y no por odio a los ricos" y esas palabras las recordábamos siempre, para no olvidar quiénes éramos.

GONZALO ROVIRA SOTO Dirigente de las Juventudes Comunistas, Vicepresidente de la FECH en dos períodos y Presidente del MJDP.

"Toño Román era incansable, primero desde el Pedagógico y la JRME, después desde la organización estudiantil, fue parte fundamental de la reconstrucción de la FECH. No hay ninguna etapa del movimiento estudiantil de los 80' y del triunfo sobre la dictadura en que Toño no hubiese participado. Pasó, sin descanso, desde la reconstrucción de las organizaciones revolucionarias a la del movimiento estudiantil, de la dirección del Movimiento Juvenil Democrático Popular (MJDP) a ser de los primeros en incorporarse a la lucha republicana como candidato a diputado por el PAIS.

"Su voz grave aún la escuchamos llamándonos a continuar, no debemos descansar, decía, hay mucho que hacer. Quería que nuestros hijos tuviesen un mundo de posibilidades que nuestra generación no ha tenido; Toño creía en un proyecto Popular, profundamente participativo, sino nunca sería republicano. Nunca hizo concesiones al camino de victorias, había que avanzar y en la etapa actual tenía un itinerario inclaudicable, ya era concejal en la zona donde vivió su infancia. Su amistad fue un privilegio inolvidable, no podemos descansar, y en cada pausa escucharemos su inconfundible voz diciéndonos "vamos, tenemos que continuar". Hoy nos detendremos para acompañarte Toño, pero te prometo que mañana continuaremos sin descanso hermano, hasta la victoria".



Yo fui una hormiga igual que tú

> pero nunca obedecí

a imperios, reinas, amantes, dictadores, maracas, soldados, presidentes, políticos, empresarios, ladrones, banqueros y esposas,

> tan sólo obedecí a mi conciencia y conocí la libertad

Mi generación no cambió el país pero impidió que su espíritu muriera

Este libro está dedicado a todos los que lucharon contra la dictadura, a nuestros muertos, a nuestros sobrevivientes, a los que estamos vivos soñando el país: la generación del 80

(José María Memet)





